

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Jueves 4 de Setiembre de 1913.

Nº 13

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

EDITOR

LEONIDAS POVEDA

CARTULINAS POSTALES

A DON RAFAEL YGLESIAS

Recibió el señor Yglesias dos cartulinas en esta ciudad, en las cuales se le decía que se diera un paseito por la parte occidental de esta población para que se convenciera de la situación política de esta ciudad observando cuantos guilindrajos azules y vivas Fernández hay por aquel lugar.

El señor Yglesias no fué a cerciorarse de lo que tan atentamente le indicaron los azules de aquí, porque él conoce el verdadero estado de su partido en todas partes, no se hace ilusiones, y piensa que si los costarricenses son cuerdos como siempre lo han demostrado, el siete de Diciembre próximo se convencerá cada partido si en sus filas están todos los que son, ó son todos los que están.

El señor Yglesias ya sabe, como lo saben todos los costarricenses desapasionados, que la táctica fernandista es, poner guilindrajos azules hasta en los panteones, vivas Fernández hasta en las casas deshabitadas, anotar nombres de personas que no existen y de otros que no son ciudadanos y por fin escribir un sin número de mentiras en sus organos oficiales, "El Republicano" y "El Pacífico" con lo cual no hacen más que engañarse ellos mismos, con pretensiones de sorprender al pueblo incauto, cosa que ya no les pega porque todos les conocen ya sus chamarras.

Por nuestra parte estamos tranquilos, pues nuestros informes al Jefe son tan sinceros que podríamos ponerlos al frente de los adversarios, si estos fueran decentes y procedieran en todos los casos con la honradez propia del caballero.

Woetlendorf

Puntarenas, 1º Setiembre de 1913.

CARTA ABIERTA

Señor don

Rafael París Pinar.

San José.

Estimado amigo:

No pensaba que a tí te ofuscará la política como le pasa á la mayoría de los hombres, porque siempre te he creído cuerdo, sereno y consciente de tus actos, para calificar los actos de los demás; pero tu hoja titulada **Yglesias y Puntarenas** me ha dado una gran desilusión, por el número de tus apreciaciones en un asunto que no conoces, como lo es el del rumor de atentado contra el señor Yglesias.

Aquel rumor procedió de las filas del bando político en que tu militas, aunque tú no lo creas; y como creo que tú no me harás la ofensa de pensar que yo voy a inventar un telegrama falso, tengo el gusto de copiarte al pié, el que dió motivo para el rumor de que me ocupo, que literalmente dice: "Depositado en Atenas el 27 de Agosto de 1913 a las 11 y 50 minutos a. m.—Al Dr. Cuevas.—Puntarenas.—Guillermo Rojas y Napoleón González hermanos que vinieron de ese lugar dijeron, que hay un plan contra don Rafael Yglesias cuando desembarque en esa; testigos de ello Jerónimo Calderón y José Luis Ramos. Les aviso por lo que pueda tener de cierto. Acúseme recibo de este telegrama. Dichos señores son fernandistas. Víctor Porras"

Y no hay que olvidar querido amigo, que al hablar de sucesos sangrientos de Costa Rica en la época de Yglesias, ellos lastiman directamente la conciencia de alguien que no es Rafael Yglesias, sino de aquel que instigó al pueblo para lanzarlo contra un gobierno constituido.

Tu afmo.,

Manuel J. Grillo.

Puntarenas, 1 de Setiembre de 1913.

Inconsecuencias repugnantes

Ayer no más defendimos en este peñolito al Administrador de la Aduana de esta ciudad de los ataques que le dirigió "El Pacífico" creyendo que el Sr. Céspedes al destituir a los empleados fernandistas, había obrado con alguna ra-

zón y ecuanimidad, pero acaba de destituir a don Celín Calvo, joven que hace año y medio sirve el puesto de Guarda correctamente, sin que jamás, por ningún motivo se haya tenido queja en absoluto de este empleado. El señor Céspedes ha aprovechado la oportunidad de destituir al señor Calvo por haber dejado de concurrir el señor Calvo a la Aduana el lunes último porque fué a San José a presenciar la manifestación que se le hizo a don Rafael Yglesias.—Calvo pensó regresar en el tren especial a las 6 p. m. que iba a salir de la capital, pero debido al descarrilamiento habido y al lavado enorme de la línea en la roca Carballo, el tren no pudo regresar esa noche por fuerza mayor y naturalmente los empleados que asistieron al recibimiento del señor Yglesias tuvieron por fuerza que faltar a sus oficinas y ocupaciones.

De aquí tomó pié Céspedes para destituir groseramente a Celín.

Al saber nosotros ese procedimiento fuimos a hablar con Céspedes pero vimos que su prevención era cierta y que el hecho negro de separar a un empleado pundonoroso y cumplido que por primera vez faltaba a su obligación, también ya no tenía remedio, Céspedes lo había destituido sin oírlo ni guardarle consideración alguna y el César del Ministerio de Hacienda había dado su aprobación a esa violenta medida para colocar a otra persona.

De este hecho y otros más que se han cometido nos ponen en la obligación de desaprobarnos públicamente y tomar nota de la conducta de los Jefes que así se conducen. Es mejor tener enemigos francos y declarados como los neos, que no enemigos que a la sordina están haciéndonos daño a buena cuenta de no saber que consigna obedecen.

Como nosotros luchamos por ideales no nos importa romper lanzas de una vez con nuestros adversarios y así desde hoy sabremos fustigar a todos los que nos hagan daño, siempre que sea ello justo y razonable. Es curioso que a los empleados civilistas se les quiera avasallar y a otros que abandonan realmente sus ocupaciones para dedicarse a la política se les tolere y guarde consideraciones.

Ya verán si estamos dispuestos a tolerar más abusos. Queda, pues, consignada nuestra protesta por lo hecho con Calvo y adelante con los faroles.

En la Capital

El recibimiento que la Directiva General del Partido Civil de San José hizo al señor Yglesias a su regreso del Guanacaste, fué soberbio é imponente.

Se había dispuesto que la llegada del Candidato sería a la una y media de la tarde, en la Estación del Atlántico, pero debido a un descarrilamiento en el tren especial en que iba don Rafael y su comitiva, no fué posible efectuar la recepción y el grandioso desfile que se había preparado, y para evitar que los miles de civilistas estuvieran estacionados en la calle de Guadalupe frente a la Aduana, se dispuso hacer el desfile con rumbo a la Sabana en donde esperaron hasta las 5 p. m. al señor Yglesias.

El desfile de la una fué imponente, pues más de 14.000 civilistas a pie y otros a caballo atravesaron la ciudad con banderolas rojas y estandartes a granel.

Aquella improvisada ovación fué un preliminar de las fuerzas que puede ostentar el Partido Civil, pues apenas una tercera parte de los civilistas de la República asistieron al recibimiento.

A la llegada del señor Yglesias las multitudes delirantes lo vivaban y él, desde la plataforma del carro, dió las gracias a sus partidarios por la hermosa ovación que se le hacía.

En una magnífica carroza tirada por 4 caballos de gran alzada y llevando a sus pies el clarín que hacía estremecer los corazones palpitantes de alegría, atravesó el señor Yglesias la gran Avenida Central en medio de su ejército de civilistas que se extendía en nutrido pelotón desde la Sabana hasta la esquina del Mercado.

Aquello fué un desfile enorme y anonadador. Toda la gran avenida estaba de bote en bote y el rojo de los estandartes y banderolas daban a la calle un aspecto encantador y deslumbrante.

Jamás habíamos visto una manifestación ni en número ni en importancia como ésta.

El orden que reinó fué absoluto. — Ni un insulto ni una palabra destemplada se oyó. — La inmensa muchedumbre de civilis-

tas fué bastante para que nadie osara proferir una frase de ofensa a los civilistas.

Esta manifestación improvisada pone de manifiesto que el Partido Civil es fuerte y así en noviembre si hay lugar, podrá poner el señor Yglesias en la Capital más de treinta mil civilistas con muy poco esfuerzo.

Rectificación

Por un error figura en este número como Editor don Leonidas Poveda. Se ordenó a la Imprenta ponerlo como Administrador, y probablemente fué mal entendida la orden. Se hace constar, pues, que el Editor de este periódico es don Juan B. Romero C. y el Administrador don Leonidas Poveda.

LA DIRECTIVA

UN CIEGO QUE VE MUY CLARO

Hace algún tiempo subió a la tribuna azul un ciego, hizo una descripción de las legiones fernandistas comparándolas con los ejércitos de Napoleón I, y concluyó elogiando a don Máximo y declarándolo "invencible". — Los partidarios lo aplaudieron, lo abrazaron y hasta creo que lo besaron; y "El Pacífico" le dedicó un largo editorial poniéndolo por las nubes, "porque con la luz del cerebro veía más que los topos verdes y rojos".

Hace pocos días trepó el mismo ciego a la tribuna duranista, y en discurso no menos elocuente y bélico, disparó su artillería contra don Máximo y su prole y elogió al Dr. Durán declarando que los verdes están a punto de madurar y recoger abundante cosecha. — Dicen que allá en su intelecto, empieza a columbrar algo coloradusco que lo fascina y lo atrae, porque él primero prefirió el color rojo, después el azul, ahora el verde, y es de suponerse que evolucione hasta volver al punto de partida, para empezar su nueva marcha al rededor del arco iris.

Pero los pacíficos y azules qué cara ponen, qué dicen al verse burlados por un ciego? Eso es mucho preguntar, dirán ellos: cada uno debe saber lo que es sufrir un desengaño y la chacota del público.

Oiga don Zenoncito

A don Zenón le gusta la gallera
Pero le tiene miedo al Gallo,
Y mucho más yo les dijera,
Pero por prudencia, callo.

En la república del Salvador
Como borrachos aparecemos,
Tomando en serio a ese señor
Que aquí ni caso le hacemos.

Si don Zenón Castro supiera
La manera de jumarnos
También él se la pusiera,
Como medio de salvarnos.

El círculo duranista,
El de la verde esperanza,
Ha salido de la pista
Por la puerta de la panza.

El nos dice que el dinero
El triunfo le dará,
Y que a todo majadero
A diez pesos comprará.

Triunfos, como los obtenidos,
Les deseo, soy leal;
Que no sigan atenedos
A la limosna oficial.

Carlos Roldán H.

Puntarenas, 7 de Agosto de 1913
Sr. Gobernador de Puntarenas.
P.

Muy señor mío.

Pongo en su conocimiento que desde esta fecha en adelante continúo adoptando esta ciudad como mi domicilio.

Lo que espero se sirva anotar para los efectos de ley.

De U. atto. S.

Manuel J. Grillo.

LOS ANACRONISMOS DEL FERNANDISMO

Entre las grandes manifestaciones de admiración, simpatía y gratitud que los oradores fernandistas le tributan al señor Presidente de la República, a cuyos reflejos han podido brillar alguna vez, está este exordio de un eminente orador en la tribuna

del club fernandista de Puntarenas el domingo 31 del pasado agosto, ante una concurrencia numerosísima, aplastante, agobiante, delirante y agonizante de ciento diez y siete espectadores.

“Señores: el actual Presidente de la República Ricardo Jiménez (suprimió el Sr. Don y por no faltar a las reglas de cortesía que se tiene impuesta este partido), llegó al poder en ancas de don Máximo (a éste sí le encajó el don); si no lo lleva él y su partido se queda a pie para toda su vida”. Yo me puse a pensar: o es te hombre es un desleal e ingrato que hoy escupe sobre el vidrio que ayer no más frotaba con fricción para que brillara con su brillo propio, o puede que sea un majadero que no sabe explicar sus ideas y lo que ha querido decir es que don Máximo con solo él y la montura llevaron al señor Jiménez a la Presidencia.

Esto quiso decir, estoy seguro.

Paco Rojo.

Laureles de Agradecimiento

La Directiva del Partido Civil contempló agradecida la inmensa mayoría que oportunamente se dispuso para recibir en su seno al valiente y leal caudillo de nuestra causa. Las multitudes se disputaron el lugar de honor que en el corazón humano habían de tener las frases convincentes que, como las de don Rafael Yglesias, llenan de entusiasmo al escucharlas.

Bienvenida fué, y que sobre su corazón caiga copioso el rocío del agradecimiento, que el pueblo le tributa.

R. Carazo G.

EL INSPECTOR DE Escuelas metió la PATA

Los duranistas de esta ciudad terminaron el domingo su reunión con la recitación de unas décimas, bien rimadas por cierto. El Inspector de Escuelas, quien se encontraba entre el grupo de fernandistas, se despidió diciendo: “*Nuevo modo de bramar en verso*”. Ahora nos ocurre preguntar: ¿conoce el tintorero Peralta, la circular de Mesén a los maestros con rela-

ción a la actitud que en política deben observar?

¿No estará obligado un maestro superior a conocer algo de poética, para que pudiera encontrarse en aptitud de juzgar lógicamente una composición en verso?, porque en verdad, llamarla

bramido, es mucha pobreza de espíritu y de erudición.

Estudie algo, don Adan, no sea que en la nueva administración le apliquen la escoba, no por fernandista sino por falta de ciencia.

Un Réprobo.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Depósito de Tabaco del General.

Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA

de Jabones y Velas

Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

HOTEL AMBOS MUNDOS

DE

ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS
PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

REUNIONES CIVILISTAS

Se recuerda a los civilistas y simpatizadores de la causa, que todos los Domingos a las 7 de la noche hay reunión pública en el Club Civilista de esta ciudad.

Se recomienda a todos los partidarios usar la divisa del partido, y poner en el frente de sus casas los vivos y retratos del Candidato.

La Directiva Central.

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gasas y sedas, y que el día 25 de Julio fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su ASERRADERO A VAPOR.

Puntarenas, Agosto de 1913.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

HOTEL LONDRES

Frente a los Baños.  No confundirlo con "LAS BRISAS" 

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

Sastrería "JUVENTUD"

DE

Alejandro Enríquez
NECESITA OPERARIOS COMPETENTES
PRONTITUD Y ESMERO A LOS CLIENTES
PUNTARENAS

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

GENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — **Compro perlas y oro indígena.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica